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绝对艺术专访艺术家迟鹏

来源：绝对艺术

绝对艺术：您早年的作品主要是以摄影为主，是出于什么原因逐渐向绘画转向的呢？

迟鹏：艺术也是分难度的。我本科是学摄影的，也算赶上了摄影作为艺术媒介的时候，新的

媒表达形式不断更迭了传统艺术表达，而摄影语言相对于其他始终是简单的，我一直在思考

如何转型。

我一方面转向了电影，电影的核心问题是如何讲故事，而不止是摄影和审美的问题，更具魅

力的是电影语言中更为细腻故事导出和如何铺设悬浮的情绪等更自主的问题。另一方面我开

始尝试绘画，我始终认为艺术的第一性语言就是绘画和雕塑。因为绘画的技术难度的可变性

更为丰富。因为有难度，才会显得更疯狂。

另外我在中央美院设计学院 6年的教学过程中，一直在承担着很多的基础课程的教学，例如：

材料与通感（材料多样性与通感关系的研究）、新视觉方式（探讨当下的视觉的可能性）、

读图与叙事（图像表达与叙事关系的研究）、造型与想象（造型特点与想象力关系的再生成

研究），这些所有的课程都是在指向一种新语言表达中的可能性探讨，我也一直在试图带领

着学生去触碰在艺术表达中边缘的可能性。

我是一个不愿意在已经能够相对驾轻就熟或者能看得见尽头行业中左右徘徊的人，面对未来，

我更喜欢挑战，所以转向我觉得是早晚的事。

绝对艺术：您最近在白石画廊的新展“上下限”展出了您近年的绘画作品，它们反映了您怎样

的思考？

迟鹏：任何的人生，都不应该是一种约定俗成。

无论是从摄影创作到全力教学的转向，又从教学到电影和绘画的转向，从大学教学到儿童教

学的转向，都是在追求一个所谓不一样的自己，在不断的自我怀疑和自我补给中求得了生存。

到现在我对绘画都是极其惶诚惶恐的，我没有那么大自信，我也不敢那么自信，始终保持怀

疑的态度。

绝对艺术：所以，这些作品中放进了什么样的情感呢？

迟鹏：放入了无限的焦虑和不断的思考。不断前行中把自己放倒又爬起来再放倒的循环焦灼。

或许对于外人来说，我伪装出我人生可能是最可以的样子。但对于背后的我自己的而言，其

实更是一种自我放倒的狼狈和难以确信的不堪，这也是我自己最瞧得起自己的地方。
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绝对艺术：在您的创作中似乎经常强调感谢、个性等人类精神本质的问题，您是否可以展开

聊聊呢？

迟鹏：艺术是表达精神世界的一种重要手段，多数的技术的新鲜期已经逝去，当下单谈艺术

中的技是没有意义的。技术与情感在今天也必须要捆绑式销售的。在现有的现实逻辑中，如

何自觉又独立，原创又特性，精神本质及情感逻辑又如何关联于独立的技术表达，对当下艺

术家来说都是极其重要的问题。

当然这里面所谈到的情感其实也可以等于某些个性，个性也可能等同于某些天性。这些因素

都是共同激发精神本质的一些条件。但是越有天性的人在这个一般社会中，遇到的困难就会

显得更为明显、更为坎坷。我们总喜欢看那些太过华丽、太过体面、太过完整的人。但因为

太过完整，便不会拥有那么多的个性。

绝对艺术：您是如何通过媒介跨越，将这样的思考逻辑反应在作品中的呢？

迟鹏：思想媒介如果是统一的至于选择什么样的表达媒介都是一种理所当然。关注事务的角

度、审美价值的取向，都是艺术家的三观的一种映射。对于艺术家而言，所有的作品都是你

人生的一些碎屑，拿不拿出来，你都是你的，这才叫真正的艺术家，但是要以这个标准来看

艺术家的话，那中国的艺术家真是少之又少。

绝对艺术：您的摄影作品与绘画作品之间是否具有某种风格的变化？他们二者之间具有怎样

的连贯性？

迟鹏：因为摄影与绘画的视觉媒介是极其迥异的，所以在风格上的很难做关联，其实更重要

的是内容上的关联，对情感诉求的关联，对欲望把控的关联，控制所有的媒介的是思考，是

艺术家，是人。

绝对艺术：与许多视觉工作者不同，您也常常会以文字来记录自己的思考，这种习惯是从何

时开始的呢？

迟鹏：文字是一个非常直接的语言，因为他不太牵扯那么多的技术上意向的表达，相对于其

他的艺术门类文字还是有一种明确的确定性。我从 20 多岁的时候就开始一直不断的记录这

些碎片式的思考，我也一直在寻求文字特性的价值，一直也在追求这条路上。当自己形成了

思考的习惯，我更愿意把自己的思考，以一种直接的形式表达出来，摄影，绘画，电影都是

同样的道理。

绝对艺术：除了艺术家的身份外，您还是一名教师，对您而言，教学与创作之间有怎样的关

系呢？

迟鹏：我以前是个教师，我现在不是教师了。其实教师是个很体面的工作，但有的时候我们

过分追求体面而且会丧失做人的本性，吃不了这碗饭，就老老实实离开也蛮好的。

但我从事了六年相对深入的教学，对自己而言，已经非常的淋漓尽致了，相对而言也做出了

最大限度的一种无私吧，做完了之后其实也是无怨无悔的，在这个过程中，我还得到了很大
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的愉悦与快感。我教学的过程中我也重新整理我的知识体系、思考体系和创作体系，也把我

的思考尽可能的通过与学生的表达交流中作为最有效的一种转换。

在教学的过程中，跟一代一代的年轻人频繁的接触，感受了他们世界太多的不一样，也特别

感谢年轻人给予了我在他们世界的位置。我一直在做这种非常诚恳的服务性工作，既没有应

付，也没有逃避。教育的目的是为了使学生成为更好的⾃己，⽽不是成为更成功的别人。这

特别特别难。

当然我仍然可以把我自己奉献出去，仍存在着幻想，仍在时刻准备着。

绝对艺术：从高校教育到儿童教育，你有着怎样不同的教育方式与教育观点呢？

迟鹏：教大学生和小孩子本质上是相同，但在接受方式上完全是两回事儿，小朋友相对于大

学生而言更多的难度在于如何保护原生思维和又如何找寻小朋友可接受的交流方法。

儿童美育是激发创造性思维的至关节点，对儿童成长过程中的人生观、价值观及格局观的形

成起到至关重要的作用。在培养儿童自觉主动的求知探索精神、独立进阶的思考判断能力、

活跃标新的思维创造体系的同时，又开发儿童的智力，挖掘儿童的潜能，以达到身体、意志

和思想的独立，人格、心理和精神的完善。

而高校教育的难度在于，如何打破思维守旧的固化侵占，如何在认知上的与时俱进，如何在

深入专业垂直的可探讨空间，更注重的专业化的拓展。

绝对艺术：摄影、绘画和儿童美育这三者，在您的日常中是相互扶助，还是相互挤占时间呢？

您在未来将如何平衡呢？

迟鹏：摄影对我来说是自信的，更像是一种生活所常吧。绘画更像是一种审美上的挑战，在

摔倒与爬起的往复中，自我艰辛着。美育则是另外一件事，也是另外一种自我疗愈。

没有人能既定出结果最终的样子，在不确定的惶恐中，每个人都需要一个食粮，无论物质、

或以精神的方式存在，无论价值、或以意义都是在为自己的贪婪做一些补给。目前来看我现

在做的事情是可以相互平衡的，如果面对未来，选择自己最想要的，很多其他也只能放弃。

绝对艺术：为什么这次展览的名字叫“上下限”？

迟鹏：思想的自由造就了绘画的无限，而绘画的莫名却奇妙于技术的规矩与思想的方圆间的

多样与可能。上有寻求边界的无限，下有恪守于表达世界的基本持恒。上下无限则是格局于

大未来，上下有限则缝隙出精采。绘画作品中欲表达出寻求今天世界的边界感，也尝试着从

色彩的境域中以及语言的体量中去摸索新世界门的样子，出与入是个人的选择，是与非是价

值的所向。人生的千变才万化出世间的未见，而任何绘画的今天都应该是我们之前从未的一

种遇见。
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